

al-Suhrawardī (m. 632 / 1234) lui-même<sup>19</sup>. Ce n'est que plus tard, à l'époque mamelouke, que le terme de *zāwiya* fut employé plus ou moins comme synonyme de *hānqāh* et *ribāt*, c'est-à-dire pour désigner les lieux de résidence des soufis.

De l'auteur lui-même, D. Morray fait un vivant portrait en rappelant ses nombreux voyages et missions qui lui permirent, entre autres, de réunir son immense documentation. D'intéressantes questions sont soulevées à propos de sa méthode de travail : mémorisation des informations, prise de notes, chronologie de la rédaction, composition du brouillon et mise au net partielle de l'ouvrage. Un relevé minutieux des événements mentionnés dans les notices, ainsi que l'étude des notes rédigées par Ibn al-'Adim lui-même en marge du texte pour indiquer la tenue de séances de copies de son manuscrit, permettent à D. Morray de dater approximativement l'introduction topographique, terminée au plus tard en 655 / 1257, alors que les volumes suivants, c'est-à-dire la plus grosse partie de l'œuvre, furent rédigés en Égypte entre 658 / 1260 et 660 / 1262. Cette analyse du travail et de la méthode d'un historien biographe du Moyen Âge est certainement l'un des apports les plus originaux de cet ouvrage qui représente donc, malgré les quelques réserves émises plus haut, une importante contribution à l'histoire du livre en général et à l'histoire sociale et intellectuelle d'Alep en particulier.

Anne-Marie EDDÉ  
(Université Paris IV)

*Nuzhat al-muqlatayn fī aḥbār ad-daulatayn, d'Ibn aṭ-Tuwayr, Abū Muḥammad al-Murtadā*

*'Abd as-Salām b. al-Ḥasan al-Qaysarānī* (524-617 / H 1130-1220), texte établi et commenté par Ayman FU'ĀD SAYYID. *Bibliotheca Islamica*, Band 39, Beirut, 1992. 102 p. d'introduction en arabe, paginées 1\*-102\*, suivies de 290 p., dont 244 de texte, de deux fac-similés de lettres adressées par le calife al-Ḥāfiẓ li-Dīn Allāh, et par le vizir Ṭalā'i b. Ruzzik, au monastère Sainte-Catherine (extraits de Stern, *Fāṭimid decrees*), de 13 p. de bibliographie des sources et références en langue arabe et des références en langues occidentales et de 25 p. d'indices.

*Le manuscrit autographe d'al-Mawā'iz wa al-Itibār fī Dhikr al-Khiṭāṭ wa al-Athār de Taqī al-Dīn Aḥmad b. 'Alī b. 'Abd al-Qādir al-Maqrizī*, texte édité et annoté par Ayman FU'ĀD SAYYID. *Al-Furqān Islamic Heritage Foundation*, London, 1416/1995. V-534 p. dont 16 p. de bibliographie, sources et références en arabe, références en langues occidentales, 76 p. d'indices, 3 p. de présentation en français.

Ayman Fu'ād Sayyid continue son œuvre très utile de publication ou plutôt de republi-  
cation des chroniques concernant l'Égypte à l'époque fāṭimide et post-fāṭimide. Après avoir  
coédité al-Musabbiḥī (IFAO, 1978), il a édité ou réédité Ibn Muyassar (IFAO, 1981), Ibn

19. Définition d'al-Suhrawardi rapportée par D.S. Margoliouth dans son article de l'*Encyclopédie de l'Islam*, 2<sup>e</sup> éd., « Қādiriyā », 397a. Sur les *zāwiya*

et *hānqāh* d'Alep, cf. A.M. Eddé, *La principauté ayyoubide d'Alep (1183-1260)*, thèse de doctorat d'État, université de Paris IV, 1995, 769, 777-784.